

100_Empresas_Ecopetrol

Así se está transformando Ecopetrol en medio de los cambios en la política energética del país

Los resultados de la petrolera en 2023 y el primer trimestre de este año mostraron una caída en sus utilidades e ingresos. Estas cifras se dan en medio de una reducción de las reservas, el déficit de gas que enfrentará a partir del año entrante, la apuesta por llegar a una producción de un millón de barriles y el debate por el gobierno corporativo de la empresa.

Redacción Economía
12 de julio de 2024



Ricardo Roa, presidente de Ecopetrol, ha insistido en la posibilidad de importar gas de Venezuela, pese a las restricciones estadounidenses. | Foto: ESTEBAN VEGA LA ROTA

Aunque los resultados de Ecopetrol para 2023, según la empresa, fueron los segundos más altos de su historia, registraron una preocupante caída en sus utilidades e ingresos. Las primeras llegaron a 19,1 billones de pesos, 42 % menos que el año anterior; mientras que en ingresos la cifra fue de 143,1 billones de pesos, una reducción de 10,2 %.

Según la compañía, varios factores explicaron esa caída. Por una parte, los menores precios del crudo: en 2022, el promedio fue de 99 dólares por barril, en tanto que en 2023, el valor llegó a 82 dólares. Por otra parte, la empresa sintió el impacto de la reforma tributaria, que aumentó los impuestos a la industria extractiva y alcanzó a aplicar la no deducibilidad de las regalías, antes de que la Corte Constitucional la declarara inexecutable. Además, las altas tasas de interés golpearon los resultados por unos mayores costos financieros.



Contexto: Ecopetrol y Gobierno Petro ponen en marcha la primera comunidad energética integral de Colombia

Ricardo Roa, presidente de la compañía, destacó en la entrega de los resultados que la

Encuentra aquí lo último en Semana

1. Petro desafía con el día cívico a los gobernantes de Antioquia y Cartagena que dijeron que no se acogen: "Los decretos del Gobierno se cumplen"
2. Lo último: salió el decreto de Petro del día cívico del 15 de julio por la final entre Colombia y Argentina. ¿Cuál es su alcance?
3. Conmebol le cambia las reglas a Colombia y genera indignación para la final de Copa América con Argentina: "No es serio"
4. Encuentran \$3.000 millones de la mafia escondidos en comida para perros en Nariño; la DEA participó en la operación

Ricardo Roa, presidente de la compañía, destacó en la entrega de los resultados que la empresa alcanzó la cifra más alta de producción de petróleo y gas de los últimos ocho años, con 737.000 barriles diarios, y llegó a una carga récord de refinación de 420.000 barriles. Asimismo, informó que las inversiones de la empresa ascendieron a 27 billones de pesos, las más altas en ocho años.

También resaltó la presencia de [Ecopetrol](#) en Estados Unidos, en el campo Permian, con una operación de fracking que aportó el 9 % de la producción total. En exploración, la tasa de éxito fue del 50 %, calificada por la empresa como superior al estándar de la industria, que se ubica entre 30 y 38 %.

[Ecopetrol](#) es clave en las cuentas del país. Sus ingresos equivalen al 9 % del PIB nacional, mientras que sus transferencias a la Nación en 2023, según la empresa, fueron las más altas de la historia de la petrolera, con 58 billones de pesos entre dividendos, impuestos y regalías, recursos que equivalen al 11 % del Presupuesto General de la Nación.



A pesar de la caída en sus ingresos y utilidades para 2023, [Ecopetrol](#) es de lejos la principal y más importante empresa colombiana. / Foto: guillermo torres-semana

Sin embargo, la preocupación en las cifras de [Ecopetrol](#) continuó porque en el primer trimestre de este año los resultados mantuvieron la tendencia a la caída: en ese periodo, [sus utilidades netas cayeron 29 %, al pasar de 5,6 billones de pesos en los tres primeros meses de 2023 a 4 billones entre enero y marzo de este año, al tiempo que sus ingresos tuvieron una contracción del 19,4 %](#) y se situaron en 31,3 billones de pesos, frente a los 38 billones del año pasado en esos meses.

Roa explicó que el impacto en el primer trimestre se dio por factores exógenos, como una revaluación del peso colombiano, efectos inflacionarios, aumento en los costos de la energía, el impacto del fenómeno de El Niño y menores precios de los productos refinados.

La caída en los resultados llega en un momento crítico para el sector, con la reducción de las reservas de petróleo y gas, que por segundo año consecutivo disminuyeron, amenazando la autosuficiencia energética del país en un contexto de mayor demanda y declinación natural de los campos maduros.



Contexto: Acusan al Gobierno Petro de tomar decisiones erradas que tienen en jaque la economía; recorte presupuestal sería mayor al sugerido

A ello se suma un déficit anunciado por la petrolera en materia de gas para 2025, que llevaría a su importación. [A partir del año entrante, se estima que la demanda de gas superará la producción local en cerca de 8 %, y el déficit será mayor al 50 % en 2027.](#) Las esperanzas están puestas en los yacimientos costa afuera.

5. Reforma tributaria no se presentará el 20 de julio, sino después del proyecto de Presupuesto; así lo reveló el ministro Bonilla

Todo ello con la decisión del Gobierno de mantener la negativa a nuevos contratos petroleros y cerrando de nuevo la puerta a la posibilidad de desarrollar fracking en Colombia, tras el hundimiento del proyecto de ley que se tramitaba en el Congreso y que buscaba su prohibición. Además, con las expectativas de aumentar la producción a un millón de barriles diarios, como lo anunció el ministro de Hacienda.



Hoy, se tiene una producción de 92.000 barriles diarios menos que los registros en 2019 y de 204.000 barriles diarios menos que los reportados en 2015. / Foto: JUAN CARLOS SIERRA PARDO / SEMANA

[Un reciente informe de Corficolombiana señaló que la producción de petróleo en el país va en aumento y en abril llegó a los 790.000 barriles diarios](#), la cifra más alta desde la pandemia, pero su crecimiento no ha sido homogéneo, y de 342 campos activos en el país, dos explican casi el 65 % de la producción, mientras que 54 % registran reducción.

Además, el estudio indica que cada vez se produce petróleo en menos yacimientos: mientras que en 2019 se extraía crudo en 417 campos, en lo que va de 2024 esta cifra se ha reducido a 342. Pese a la recuperación, la producción de petróleo no ha llegado a los niveles observados antes de la pandemia. Hoy, se tiene una producción de 92.000 barriles diarios menos que los registros en 2019 y de 204.000 barriles diarios menos que los reportados en 2015.



Contexto: Posible intervención de XM motiva llamado de los gremios del sector eléctrico

En materia de gas, Roa anunció, en el congreso de Andesco, el plan de choque para garantizar el suministro. Por el lado de la producción, se busca acelerar los proyectos off shore para que a partir de 2029 ingrese el gas de descubrimientos como Uchuva, Gorgón y Glaucus, así como conectar otros campos que hoy están sin conexión. Y, por el frente de la importación, [Ecopetrol](#) insiste en la posibilidad de traer gas de Venezuela. Roa señaló que “se ha identificado que en una ventana de tiempo de entre 10 y 14 meses podría estar el gasoducto en disposición física”. Ante la incertidumbre generada por las sanciones de la Oficina de Control de Bienes Extranjeros (OFAC) de Estados Unidos al sector de petróleo y gas de Venezuela, Roa dijo que próximamente estaría en condiciones de anunciar los avances para que se dé una flexibilización en la medida.





Ecopetrol estaría dispuesta a comprar y desarrollar proyectos eólicos y solares para vender esa generación al mercado. (Photo Illustration by Budrul Chukrut/SOPA Images/LightRocket via Getty Images) | Foto: SOPA Images/LightRocket via Gett

Ecopetrol anunció su interés en alternativas de recibo, almacenamiento y regasificación de gas natural licuado y aseguró que más de una decena de compañías han manifestado interés. Se estima que en el segundo semestre de este año se adelante la contratación de estos servicios.

Las preocupaciones frente a **Ecopetrol** pasan por varios frentes. En materia de producción, la pregunta es cómo llegar al millón de barriles sin nuevos contratos de exploración y con la concentración en pocos pozos. [Además de descartar la posibilidad del fracking sin haber hecho las pruebas piloto.](#)

Por otro lado, está el ingreso, el ingreso al negocio de energía eléctrica. **Ecopetrol** estaría dispuesta a comprar y desarrollar proyectos eólicos y solares para vender esa generación al mercado. Sin embargo, hoy no podría hacerlo por restricciones en la ley, porque en su portafolio tiene a ISA y las normas no permiten la integración de estos dos segmentos. La empresa está evaluando salidas jurídicas.



Contexto: Comité de Regla Fiscal recomienda al Gobierno recortar \$11,5 billones más: advierten peligroso escenario

Finalmente, el manejo del gobierno corporativo y el impacto que pueda tener para la empresa tras los resultados del primer trimestre. Daniel Guardiola, director de Equity Research de BTG Pactual Colombia, dijo que desde que Gustavo Petro es presidente, se han dado 16 cambios de vicepresidentes. De una junta directiva compuesta por nueve integrantes, en tres asambleas han cambiado 12 miembros. "Hemos visto un deterioro gradual en el gobierno corporativo de **Ecopetrol**", manifestó Guardiola.

Además, también se está a la expectativa del avance, en [el Consejo Nacional Electoral \(CNE\), de la denuncia por la presunta violación de los topes de la campaña Petro Presidente, de la que Ricardo Roa, quien hoy lidera la petrolera, fue su gerente.](#) Al igual que otras denuncias por posibles conflictos de interés. La iguana se enfrenta a una de sus etapas más retadoras de cara a la transición y los resultados del segundo trimestre de este año marcarán la pauta.



Noticias relacionadas

[Ecopetrol](#)

[100 Empresas más grandes de Colombia](#)

[100 empresas 2024](#)

[Producción de petróleo de Colombia](#)

[Ricardo Roa](#)

[Unirme al canal de WhatsApp.com de Semana Noticias](#)



Convierta a Semana en su fuente de noticias aquí

Noticias Destacadas

Economía Vida Moderna Nación Gente Tecnología Política



MinHacienda, en entrevista con SEMANA, destapa cartas con impuestos, reactivación y habla de contrapropuesta con inversión forzosa

Redacción Economía



La diferencia entre el desempleo femenino y el masculino está en mínimos históricos en el país

Redacción Economía



"La tecnología 5G inaugura una nueva era de conectividad en el país": Movistar

Redacción Economía



La diferencia entre el desempleo femenino y el masculino está en mínimos históricos en el país

Redacción Economía



En mínimos históricos se ubica la diferencia entre desempleo femenino y masculino

Redacción Economía



La inflación en junio repuntó y volvió a crecer. ¿Cuál es la incertidumbre que genera? ¿Qué esperar en el segundo semestre?

Redacción Economía



Copyright © 2024
Publicaciones Semana S.A.
NIT 860.509.265-1
ISSN 2745-2794

Síguenos en redes

Nuestras marcas:

Semana Play	El País
Economía	4 Patas
Arcadia	Sostenible
Jet set	Finanzas Personales
Soho	Foros Semana
Fucsia	Semana Rural

Acerca de nosotros:

Términos de uso
Política de Tratamiento de Datos
Términos suscripciones
Aviso de privacidad
Política de Riesgos C/ST
Política SAGRILAF

Certificación ISSN

TyC. Plan de Gobierno
Para notificaciones judiciales
e-mail:
juridica@semana.com
Protección del consumidor



Contáctenos:

Canales de servicio al cliente
Horarios de atención
Lunes a viernes: 7:00 a.m. a 7:00 p.m.
Sábados: 8:00 a.m. a 5:00 p.m.
Trabaje con nosotros
Paute con nosotros